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Niederschrift  

 
zur 

 
öffentlichen 

 
 

Sitzung des Haupt- und Tourismusausschusses 
 
 

am 
 

07.03.2023 
 

im Sitzungssaal  
 
 

Beginn der Sitzung: 19:00 Uhr 
Ende der Sitzung: 19:37 Uhr 
 
 
 

Teilnehmer: 
 

Name VertreterFür Funktion 

 

   

Herr Ulrich Pfanner  Vorsitzender 

   

Herr Nikolaus Boll  Stimmberechtigtes Mitglied 

Herr Christoph Brinz  Stimmberechtigtes Mitglied 

Frau Katrin Hatt (ab 19:02 Uhr)  Stimmberechtigtes Mitglied 

Herr Fabian Schorer  Stimmberechtigtes Mitglied 

Herr Dr. Stephan Weitzel  Stimmberechtigtes Mitglied 

Herr Markus Boch  stellv. Mitglied 

Frau Rosemarie Nenning-Rupp  Stimmberechtigtes Mitglied 

Herr Hans Rädler  Stimmberechtigtes Mitglied 
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Nr Text 
 

1. Bekanntgaben / Verschiedenes 

2. Wünsche und Anfragen 

3. Genehmigung der öffentlichen Niederschriften 

4. Berichterstattung zu den Tourismuszahlen 2022 

5. Neue Loipenkarte und -tafeln, weiteres Vorgehen 

 
 
Entschuldigt waren: Herr 3. Bgm. Reith 
 
Unentschuldigt waren:  --- 
 
weitere Anwesende: Frau Monika Dietrich (stellv. Leiterin Scheidegg-Tourismus, 
 Schriftführerin) 
 Herr Geschäftsleiter Jürgen Hörmann  
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M a r k t  S c h e i d e g g  
L a n d k r e i s  

L i n d a u / B o d e n s e e  
 
 
 

 

Niederschrift 
(öffentlich ) 

 

Gremium: Haupt- und Tourismusausschuss  
 
 

TOP 1.: 
Bekanntgaben / Verschiedenes 
 
Herr Pfanner begrüßte alle Anwesenden, stellte die form- und fristgerechte Ladung sowie die 
Beschlussfähigkeit fest und eröffnete die Sitzung. 
 

Sachverhalt: 
 
Herr 1. Bürgermeister Pfanner machte nachfolgende Bekanntgaben: 
 
Eröffnung Wasserfälle 
Die Scheidegger Wasserfälle eröffnet voraussichtlich am 1. April (Beginn der Osterferien). 
 
Eröffnung Freibad 
Das Alpenfreibad Scheidegg öffnet im Mai – je nach Wetterlage. 
 
Skibus Mellau 
Der Skibus von Scheidegg nach Mellau verzeichnete von Ende Dezember 2022 bis zum  
26. Februar 2023 folgende Zahlen: 71 Fahrgäste, 19 Fahrten, 38 verkaufte Tages-Skipässe. 
 
Tourbuch Deutsche Alpenstraße 
Scheidegg wird im neuen Tourbuch der Deutschen Alpenstraße präsentiert. 
 
 
Frau Dietrich informierte über vergangene Messeauftritte: 
 
Messe CMT in Stuttgart 
Gemeinsam mit dem Westallgäu-Tourismus war Scheidegg vom 14. bis 22. Januar 2023 auf 
der Messe CMT in Stuttgart vertreten. 
 
Messe FESPO in Zürich 
Zusammen mit dem Hotel edita war Scheidegg-Tourismus vom 2. bis 5. Februar auf der 
Messe FESPO in Zürich vertreten. 
 
Instagram Adventsgewinnspiel 
Frau Dietrich berichtete, dass im Advent ein Gewinnspiel auf der Instagramseite 
„scheidegg.allgaeu“ veranstaltet wurde, bei dem es Eintrittskarten für den skywalk, 
Scheidegger-Geschenkgutscheine und einen Gutschein für einen Day-Spa im Hotel edita zu 
gewinnen gab. 
 
 

Sitzung am: 07.03.2023  

 

Sitzungs-Nr.: HuT 07.03.2023  

Aktenzeichen: 024-06/03  

Datum: 13.03.2023 
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Bierdeckelaktion 
Frau Dietrich stellte einen Entwurf für einen Bierdeckel mit Scheidegg-Motiv vor. Auf der 
Rückseite wird auf aktuelle Informationen auf scheidegg.de anhand eines QR-Codes 
verwiesen. Die Bierdeckel sollen als Weiterempfehlungsmaßnahme für Scheidegg dienen 
und in der Gastronomie verteilt werden, was bereits mit einigen Gastronomen abgesprochen 
wurde. 
 
 
 

Pfanner, 1. Bürgermeister     Dietrich 
Sitzungsleiter Schriftführerin 
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M a r k t  S c h e i d e g g  
L a n d k r e i s  

L i n d a u / B o d e n s e e  
 
 
 

 

Niederschrift 
(öffentlich ) 

 

Gremium: Haupt- und Tourismusausschuss  
 
 

TOP 2.: 
Wünsche und Anfragen 
 
 

Sachverhalt: 
 
Lob für Bierdeckelaktion 
Herr GR Rädler lobte die Bierdeckelaktion und hält dies für eine „pfiffige Idee“. 
 
Kosten Skibus für Gemeinde und Gäste 
Herr GR Rädler erkundigte sich nach den Kosten des Skibusses. 
Herr 1. Bgm. Pfanner kündigte für die nächste Sitzung eine Auflistung der Kosten an. 
 
Öffnung der Wasserfälle im Winter 
Herr GR Rädler erkundigte sich nach der Öffnung der Scheidegger Wasserfälle im Winter. 
Herr GR Boch merkte an, dass das Gelände immer noch vereist ist und eine Öffnung derzeit 
noch nicht möglich sei. 
 

Bierdeckelaktion Ansprache Gäste  
Herr 2. Bgm. Brinz regte an, dass die Ansprache der Gäste auf der Bierdeckelaktion statt 
„Griaß di“ auf „Grüß Gott“ geändert werden könnte. Frau Dietrich hat die Anregung gerne 
aufgenommen. 
 
Dank an Marina Boll 
Herr GR Schorer ließ einen großen Dank an Marina Boll für die vorbildlichen 
Sitzungsvorbereitungen ausrichten. 
 
Beschilderung an Loipen nicht ausreichend 
Frau GRin Nenning-Rupp merkte an, dass die Beschilderung an den Loipen nicht ausreiche 
und es nach wie vor zu Konflikten zwischen Langläufern und Fußgängern komme.  
Herr 1. Bgm. Pfanner informierte, dass bereits eine neue Beschilderung mit eindeutigen 
Piktogrammen für die Trennung der Fußgänger und Langläufer in Arbeit ist. 
  
 
 
 

Pfanner, 1. Bürgermeister     Dietrich 
Sitzungsleiter Schriftführerin 
 

Sitzung am: 07.03.2023  

 

Sitzungs-Nr.: HuT 07.03.2023  

Aktenzeichen: 024-06/03  

Datum: 13.03.2023 
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M a r k t  S c h e i d e g g  
L a n d k r e i s  

L i n d a u / B o d e n s e e  
 
 
 

 

Niederschrift 
(öffentlich ) 

 

Gremium: Haupt- und Tourismusausschuss  
 
 

TOP 3.: 
Genehmigung der öffentlichen Niederschriften 
 
 

Sachverhalt: 
 
Die Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Haupt- und Tourismusausschusses vom 
22.11.2022 wurde mit den Sitzungsunterlagen versendet. Einwände wurde keine 
vorgebracht. 
 

Beschluss: 
 
Die Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Haupt- und Tourismusausschusses vom 
22.11.2022 wird genehmigt. 
 

Abstimmungsergebnis: 
Anwesend: 9   Für: 9   Gegen: 0 
 
 
 
 

Pfanner, 1. Bürgermeister     Dietrich 
Sitzungsleiter Schriftführerin 
 

Sitzung am: 07.03.2023  

 

Sitzungs-Nr.: HuT 07.03.2023  

Aktenzeichen: 024-06/03  

Datum: 13.03.2023 
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M a r k t  S c h e i d e g g  
L a n d k r e i s  

L i n d a u / B o d e n s e e  
 
 
 

 

Niederschrift 
(öffentlich ) 

 

Gremium: Haupt- und Tourismusausschuss  
 
 

TOP 4.: 
Berichterstattung zu den Tourismuszahlen 2022 
 
 

Sachverhalt: 
 
Frau Dietrich berichtete über die Tourismuszahlen 2022 (siehe Anhang). 
 
Im Jahr 2022 betrug die Summe der Übernachtungen 463.738 und somit geht der Trend 
nach der Corona-Pandemie wieder in die richtige Richtung. Die Monate Januar und Februar 
2022 waren noch verhalten, da z. T. noch Auflagen wie z. B. die Impfplicht galten. 
Kurzfristige Absagen von Patienten in den Reha-Kliniken sorgen für fehlenden 
Übernachtungen im Klinik-Sektor. Der klassische Tourismus konnte trotz Flugreisen wieder 
eine gute Sommersaison verzeichnen. Fehlende Geschäftsreisende haben die Nebensaison 
nicht überbrückt. 
 
 
Herr GR Rädler erkundigte sich, wie die Verteilung der Gäste innerhalb Deutschlands ist? 
Herr 1. Bgm. Pfanner kündigte an, dass dies bei der nächsten Sitzung vorgestellt wird. 
 
 
 
 
 
 
 

Pfanner, 1. Bürgermeister     Dietrich 
Sitzungsleiter Schriftführerin 
 

Sitzung am: 07.03.2023  

 

Sitzungs-Nr.: HuT 07.03.2023  

Aktenzeichen: 853-10; 024-06/03  

Datum: 14.03.2023 
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M a r k t  S c h e i d e g g  
L a n d k r e i s  

L i n d a u / B o d e n s e e  
 
 
 

 

Niederschrift 
(öffentlich ) 

 

Gremium: Haupt- und Tourismusausschuss  
 
 

TOP 5.: 
Neue Loipenkarte und -tafeln, weiteres Vorgehen 
 
 

Sachverhalt: 
 
Herr 1. Bgm. Pfanner stellte die neue Loipenkarte und die Loipenbeschilderung (siehe 
Anhang) vor. Die Loipenkarte ist bei Scheidegg-Tourismus erhältlich (Kosten 2,00 €, mit 
Gästekarte 1,50 €). An den Loipeneinstiegen weisen Tafeln darauf hin, dass Loipen nur von 
Langläufern genutzt werden dürfen. Fußgänger werden auf Winterwanderwege verwiesen. 
Für den kommenden Winter sind keine Veränderungen geplant. Für 24/25 ist ein Ausbau der 
Winterwanderwege geplant.  
 
Anmerkungen Loipenkarte  
 
Herr GR Schorer merkt an, dass auf der Loipenkarte die angrenzenden Loipen nach 
Lindenberg nur als „klassisch“ ausgewiesen werden. Da es sich hier auch um Skatingloipen 
handelt, sollte dies vor dem nächsten Druck ergänzt werden. 
 
Herr GR Boll merkt an, dass das Bild zur Bewerbung der Hochberg-Loipe in Rorgenmoos 
aufgenommen wurde. 
 
Herr GR Rädler merkt an, dass die Loipe Oberstein ist bis zur Kapelle eingezeichnet ist.  
Herr 1. Bgm. Pfanner antwortete, dass dies nochmal geprüft wird. 
 
Herr 2. Bgm. Brinz erkundigte sich über den Verlauf der Winterwanderweg in Scheffau. 
Herr 1. Bgm. Pfanner merkte an, dass der Verlauf geprüft wurde und kaum Alternativen 
möglich sind. 
 
Herr GR Rädler merkt an, dass der Ortsname „Kinberg“ richtig „Ostkinberg“ heißen sollte und 
das ehemalige Feriendorf Saarland noch in der Karte erwähnt wird. 
 
 
 
 

Pfanner, 1. Bürgermeister     Dietrich 
Sitzungsleiter Schriftführerin 
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr anstanden, beendete Herr Pfanner um 19:37 
Uhr die öffentliche Sitzung. 

Sitzung am: 07.03.2023  

 

Sitzungs-Nr.: HuT 07.03.2023  

Aktenzeichen: 850-03/02; 024-06/03  

Datum: 14.03.2023 
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ANHANG TOP 4  
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ANHANG TOP 5 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


